
223721 - هل يتعدد الأجر بتعدد النية في العمل الواحد ؟

السؤال

هل يتعدد الأجر بتعدد النية لنفس العمل ؟ كأن يصلي المرء ركعتي سنة الفجر ناوياً بهما أجرهما وأجر سنة
الوضوء وتحية المسجد؟

الإجابة المفصلة

نعم ، يتعدد الأجر بتعدد النية في العمل الواحد ، فإذا دخل المسلم المسجد متوضئا ، فصلى ركعتين ينوي بهما سنة
الفجر ، وسنة الوضوء ، وسنة تحية المسجد ، حصل له أجر ما نوى ، والله ذو الفضل العظيم .

قال النووي رحمه الله :
ا " انتهى من " يعً مِ ةُ جَ يَّ حِ التَّ رْضُ وَ لَ لَهُ الْفَ صَ حَ هُ وَ تُ لَا تْ صَ حَّ دِ صَ جِ سْ ةَ الْمَ يَّ تَحِ رْضَ وَ ا الْفَ ي بِهَ نْوِ ةٍ يَ لَا مَ بِصَ رَ "لَوْ أَحْ

المجموع " )1/ 325( .
وقال الغزالي في " إحياء علوم الدين " )371-4/370( :

ا . لِهَ فِ فَضْ اعُ ي تَضَ فِ ا ، وَ هَ تِ حَّ لِ صِ ي أَصْ اتِ فِ ةٌ بِالنِّيَّ بِطَ تَ رْ اتُ .. مُ اعَ "الطَّ
ةً . يَ صِ عْ تْ مَ ارَ اءَ صَ يَ ى الرِّ نْ نَوَ إِ رُ ، فَ يْ الَى لَا غَ عَ ةَ اللَّهِ تَ ادَ بَ ا عِ يَ بِهَ نْوِ وَ أَنْ يَ هُ لُ فَ لْأَصْ ا ا أَمَّ

لِّ كُونُ لَهُ بِكُ يَ ةً ، فَ يرَ ثِ اتٍ كَ رَ يْ ا خَ يَ بِهَ نْوِ نُ أَنْ يَ كِ مْ ةَ يُ دَ احِ ةَ الْوَ اعَ نَّ الطَّ إِ نَةِ ، فَ سَ اتِ الْحَ ةِ النِّيَّ رَ ثْ كَ بِ لِ فَ ضْ فُ الْفَ اعُ ا تَضَ أَمَّ وَ
ابٌ إِذْ كل واحدة منها حسنة ثم تضاعف كل حسنة عشر أمثالها كما ورد به الخبر. ةٍ ثَوَ نِيَّ

يرَ من فضائل أعمال المتقين ، صِ ى يَ تَّ ةً حَ يرَ ثِ اتٍ كَ يهِ نِيَّ يَ فِ نْوِ نُ أَنْ يَ كِ مْ يُ ةٌ وَ اعَ نَّهُ طَ إِ دِ ، فَ جِ سْ ي الْمَ ودُ فِ عُ الُهُ : الْقُ ثَ مِ وَ
ويبلغ به درجات المقربين .

لَّى اللَّهُ ولُ اللَّهِ صَ سُ أَنَّ داخله زائر الله فيقصد به زيارة مولاه رجاء لما وعده به رَ تُ اللَّهِ ، وَ دَ أَنَّهُ بَيْ قِ تَ عْ ا : أَنْ يَ لُهَ أَوَّ
ثُ قال : ) من قعد في المسجد فقد زار الله تعالى وحق على المزور أن يكرم زائره(. يْ لَّمَ حَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

ةِ . لَا دَ الصَّ ةَ بَعْ لَا رَ الصَّ ظِ نْتَ وثانيها : أَنْ يَ
كَاتِ والترددات ، فإن الاعتكاف كف ، وهو في معنى الصوم رَ نِ الْحَ اءِ عَ ضَ لْأَعْ ا رِ وَ صَ الْبَ عِ وَ مْ بُ بِكَفِّ السَّ هُّ رَ وثالثها التَّ

وهو نوع ترهب .
الِ إلى المسجد . زَ تِ عْ نْهُ بِالِا ةِ عَ فَ ارِ لِ الصَّ اغِ وَ عُ الشَّ فْ دَ ةِ ، وَ رَ خِ ي الْآ رِ فِ كْ رِّ لِلْفِ ومُ السِّ لُزُ لَى اللَّهِ ، وَ مِّ عَ كُوفُ الْهَ ورابعها : عُ

رِ به . كُّ ذَ لِلتَّ هِ وَ رِ كْ اعِ ذِ مَ تِ سْ رِ اللَّهِ أَوْ لِا كْ دُ لِذِ رُّ جَ وخامسها : التَّ
نْ يسئ في صلاته أو يتعاطى مَّ لُو عَ خْ دُ لَا يَ جِ سْ رٍ ، إِذِ الْمَ نْكَ نْ مُ يٍ عَ نَهْ وفٍ وَ رُ عْ رٍ بِمَ لْمِ بِأَمْ ةَ الْعِ ادَ دَ إِفَ صِ قْ وسادسها : أَنْ يَ

لُّ لَهُ . حِ مالا يَ
ي اللَّهِ . ا فِ يدَ أَخً فِ تَ سْ وسابعها : أَنْ يَ
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تِ اللَّهِ ما يقتضي هتك الحرمة . ي بَيْ ى فِ اطَ عَ تَ نْ أَنْ يَ اءً مِ يَ حَ الَى ، وَ عَ نَ اللَّهِ تَ اءً مِ يَ نُوبَ حَ كَ الذُّ رُ تْ وثامنها : أَنْ يَ
…

ا نَّمَ إِ ةً ، وَ يرَ ثِ اتٍ كَ لُ نِيَّ مِ تَ تَحْ ةٍ إِلَّا وَ اعَ نْ طَ ا مِ ائِرَ الطاعات والمباحات ، إِذْ مَ سْ بِهِ سَ قِ اتِ ، وَ يرِ النِّيَّ ثِ رِيقُ تَكْ ا طَ ذَ هَ فَ
فُ اعَ ضَ تَتَ الُ وَ مَ لْأَعْ هِ لَهُ ، وتفكره فيه ، فبهذا تزكوا ا رِ مُّ تَشَ رِ ، وَ يْ لَبِ الْخَ ي طَ هِ فِ رِ جدِّ دْ نِ بِقَ مِ ؤْ دِ الْمُ بْ لْبِ الْعَ ي قَ رُ فِ ضُ تَحْ

" انتهى . نَاتُ سَ الْحَ
وقال الشيخ ابن باز رحمه الله :

" إذا توضأ الإنسان صلى ركعتين ينويهما سنة الوضوء , وإذا دخل المسجد بعد الوضوء صلى ركعتين ينويهما سنة
التحية وسنة الوضوء، يحصل له الأجر ، أجر سنة الوضوء وأجر تحية المسجد والحمد لله ، فضل الله واسع ، وإذا

صلاها بنية راتبة الظهر، توضأ ودخل المسجد ونوى سنة الظهر وسنة الوضوء وتحية المسجد حصل له ذلك ،
والحمد لله " .

انتهى من " فتاوى نور على الدرب " )11/ 57( .
والله تعالى أعلم .
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